

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 253

SUSCRIPCIÓN { En la isla, al mes plus 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHON MARTES 13 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

EL CONFLICTO DE MARRUECOS

Ahora empieza

Si; ahora empieza lo que, con el bombardeo del primer día, se consideró acabado.

Dijimos después del tal bombardeo que las kábilas de Casablanca, lejos de sentirse amedrentadas, se concentraban alrededor de la ciudad con ánimo de volver á embestirla. Así era, en efecto, aunque se supuso lo contrario por falta de comunicaciones.

Dos ó tres veces más la han invadido, saqueando el barrio hebreo y acometiendo furiosas el de los Consulados.

Si la división Phillibert no llega á tiempo y no efectúa un numeroso desembarco, es probable que hubieran sido despedezados los marinos franceses y españoles.

Anteayer continuaba todavía el bombardeo, y las tropas del general Drude, acampadas delante de la plaza, tenían necesidad de destacar fuertes pelotones á los montes vecinos para contener el avance tenaz y salvaje de los kabileños.

Tres mil soldados europeos hay allí, y es de esperar que momentáneamente consigan restablecer el orden; pero ni con doble, ni con cuadruple número se logrará en mucho tiempo consolidar la normalidad antigua.

Transcurrirán en paz dos ó tres meses. Y el más impensado día bajarán de las alturas las fieras é intentarán con mejor ó peor suerte un nuevo golpe de mano.

Entre tanto, se halla casi por completo arrasada la ciudad de 30.000 almas, que era el primer centro mercantil de las costas atlánticas de Marruecos. Los militares y civiles que la ocupen no podrán, á causa de la enemiga de los indígenas comarcanos, aprovisionarse sino con lo que reciban de Tánger y de Europa. Y faltos de seguridad y de paz, los escasos negociantes que en lo que fue Casablanca continúan, acabarán, rendidos y desalentados, por levantar el vuelo.

Ya á estas fechas — y no van transcurridas más que tres — el problema de la alimentación y alojamiento de los refugiados es poco menos que insoluble.

En estas columnas, al llegar noticias del primer cañoneo, se escribió la frase: — ¡Quiera Dios que con esa lección ejemplar lo ganado á fuerza de perseverantes sacrificios en una labor comercial de cuarenta años no se haya perdido en unas cuantas horas! — Dios lo quiera, repetimos, aunque se nos figura que no va á querer.

La inquietud y el temor se han propagado ya á los otros siete puertos marroquíes en que el tráfico europeo desarrollaba lentamente su curso.

Es probable pese á lo contradictorio de las versiones, que Mazagán haya sido bombardeado por los bu-

ques franceses. A Mogador, el pobre y abandonado Mogador, donde conserva tantos intereses España, le aguarda semejante destino. Y en Rabat, y en Larache, amparo de pescadores andaluces, y en Safi, y en Tánger, y Tetuán, auguran los cristianos próximos é inevitables saqueos.

Hé ahí los resultados inmediatos de la lección consabida. Aquellos que más deseaban avanzar al interior han desmantelado moral y materialmente los asilos y centros que el tráfico europeo se había labrado en la costa.

Ochocientos cadáveres se han retirado de Casablanca; de Casablanca, que, perturbada un día negro por asesinatos odiosos, había sido largos años emporio de contratación y ciudad tolerante, hospitalaria y apacible. Tan tolerante y apacible, que había en ella lo que no hay en las capitales españolas. Un cementerio musulmán, uno católico, uno protestante, uno israelita.

Mala mano la que metió el bastón en el avispero. Las avispas á quienes se ha dado suelta, repartidas por el litoral, á todos nos clavarán sus aguijones.

No queremos ennegrecer el cuadro. Fuera sandez y crueldad el discurrir sobre la naturaleza del mal, cuando es remedio inmediato lo que se necesita.

Debemos, no obstante, advertir que hacen falta remedios discretos, y no remedios heroicos. Plácenos por eso que el ministro de la Gobernación, en punto á los heroísmos que ya empezaban á levantar cabeza, haya acudido prontamente con la rebaja. Ayer advirtió que era inexacto lo de la embestida de los kabileños á la iglesia católica de Casablanca, por lo cual las noticias del robo de la custodia y la brava defensa de los franciscanos hecha por nuestros marinos quedaban reducidas desde su origen á una pura leyenda. Defendamos el juicio propio, y con eso sí que realizaremos verdaderas heroicidades.

Nadie piense, ni como conquistador ni como perro del hortelano, en el reparto de Marruecos. Aunque Francia llegara á entenderse con Alemania — cosa no del todo ilusoria — y aunque fuera posible — que no lo es — la ocupación militar del abrupto imperio sheriffiano, poderes mayores, y que hoy están á la capa, se adelantarían á poner el veto en el momento oportuno.

Como españoles y como hombres civilizados, nuestra cooperación debe concretarse á asegurar la tranquilidad en los puertos mercantiles del imperio, y á consolidar y mejorar en buena paz y concordia con los moros, las posesiones antiguas.

Demos solamente aquello á que nos obliga el protocolo y no traspaemos ese forzoso límite ni en una pulgada.

Envíe Francia, si gusta, á docenas los regimientos y á centenares los ca-

ñones. España, á quien no molesta el que le digan que sólo manda 500 hombres, mientras que sus consocios destacan 3 000, sino el que se burlean esos consocios del famoso principio de internacionalización, conténtese con enviar los que sean estrictamente necesarios para proveer en Casablanca y Tánger, en Larache y Tetuán á la organización de la policía. Y que Dios, como dicen los devotos, nos coja confesados.

(De *El Liberal*, de Madrid.)

Continúa el bombardeo

Casablanca en ruinas

Los marinos españoles. — Tres mil moros muertos. — Hebreos asesinados.

Tánger 9. — Ha llegado el vapor español *James Haynes*, con los refugiados de Casablanca. Todos éstos elogian la bravura de veintisiete marinos españoles.

Manifiestan que después del desembarco que hicieron los franceses el primer día, éstos se retiraron á bordo del crucero, al ser objeto de una descarga de parte de los indígenas.

Entonces bajaron los marinos españoles á tierra, y escalando las puertas de la ciudad se abrieron paso, arrojando grandes peligros y causando muchas bajas á los moros.

Los marinos españoles salvaron á los frailes franciscanos, sacándolos de la iglesia en que se hallaban y los condujeron al consulado.

Una carta particular que tengo á la vista, dice textualmente:

«No hay palabras con qué expresar la altura á que aquellos bravos dejaron el nombre de España y el nombre de la humanidad y la civilización».

Todas las colonias europeas de Casablanca los aplauden con gran entusiasmo.»

Los refugiados que han venido hoy fueron sacados de la población hasta el puerto por las tropas francesas.

Los detalles que se refieren sobre los sucesos ocurridos en Casablanca son horribrosos.

Se calcula en tres mil el número de muertos.

En las horas de saqueo los moros asesinaron cruelmente á veinticinco hebreos.

A las ocho de la noche de ayer continuaba el bombardeo de las afueras de Casablanca.

Sigue el bombardeo. — Incomunicación. — Cartas de Casablanca.

Ha llegado el crucero francés *Forbin*, procedente de Casablanca.

El capitán y los oficiales, á quienes todo el mundo pedía noticias, guardan la más estricta reserva.

Lo único que dicen es que ayer, 8, continuaba el bombardeo, añadiendo que aún no había comunicación directa entre los cruceros y la población.

Esta circunstancia hace suponer que la situación de Casablanca sigue siendo grave por no haber dominado la ciudad las tropas que desembarcaron.

Permite suponer también, ya que varios barcos han abandonado las aguas de Casablanca, como el *Forbin*, el *Jeanne d'Arc* y aun el *Galilée*, del cual se dice que ha ido á Rabat, que se encomienda á las fuerzas de tierra las operaciones subsiguientes.

Queda, por otra parte, en Casablanca la división de cruceros acorazados franceses, que llegó á tiempo para impedir que los moros arrollasen á los defensores de los consulados.

En este momento acabo de leer una carta de Casablanca, fechada ayer, la cual dice que las tropas que desembarcaron allí ascienden á 3.000 hombres, habiéndose registrado algunas bajas entre éstas, figurando entre los muertos un marinero español.

Agitación en Tánger y en Rabat

Como dije en otro despacho, llegó el crucero francés *Jeanne d'Arc*, el cual no saludó hasta ahora á la plaza.

Como aquí reina bastante alarma, se asegura que permanecerá de estación en aguas de Tánger, con objeto de contrarrestar la posibilidad de desórdenes.

El crucero *Galilée* ha marchado con el mismo fin de Casablanca á Rabat, donde también reina mucha agitación.

El crucero «Casini». — Treinta y cuatro carros de cadáveres. — Buques españoles á Tánger

Esta noche se espera la llegada del crucero francés «Casini», conduciendo á varios heridos franceses.

Las últimas noticias recibidas de Casablanca refieren que esta mañana han sido retirados de las calles de aquella ciudad treinta y cuatro carros cargados de cadáveres.

El número de víctimas sacadas de las casas asciende á ochocientas.

Se ignora la suerte de muchos hebreos que faltan de Casablanca.

Se anuncia la llegada de buques de guerra españoles á Tánger.

A organizar la policía en Casablanca

El «Río de la Plata» ha venido expresamente á recoger al comandante Santa Olalla, jefe de la policía española acordada en la Conferencia de Algeciras, para conducirlo á Casablanca, saliendo en este momento con dirección á dicha ciudad, á fin de implantar, tan pronto como lo permita la marcha de los acontecimientos, aquel acuerdo, previsto en la citada convención internacional.

Entrevistas

París 9. — El subsecretario de Estado M. Maujan ha celebrado una larga entrevista con el ministro de Marina acerca de las disposiciones adoptadas con motivo de los sucesos de Casablanca.

Estas disposiciones han sido comunicadas por telégrafo á Clemenceau. También éste, según comunican de Carlsbad, ha celebrado una detenida conferencia con M. Regnault, ministro de Francia en Marruecos.

Orden telegráfica de marcha

De Blidah comunican la noticia de que el teniente coronel Blanc, jefe del primer batallón de tiradores, ha recibido orden telegráfica de salir el día 11 para Casablanca, en donde tomará el mando de la Infantería del general Drude, que se halla acampado en los alrededores de aquella ciudad marroquí.

Retirada del «Etna». — No más barcos

Roma. — El «Giornale d'Italia» dice que dentro de tres ó cuatro días el «Etna» abandonará las aguas de Tánger, continuando el viaje de instrucción de los alumnos de la Academia Naval que tiene á bordo.

Añade el mismo periódico que aunque los sucesos de Marruecos se compliquen, el gobierno italiano no enviará otros barcos.

Opinión equívoca

Berlin. — En Berlín se tiene la impresión de que el bombardeo de Casablanca ha sido para Francia un suceso imprevisto, cuyas causas y detalles no han podido ser completamente aclaradas.

Hasta ahora, creen aún los escépticos que la declaración de Clemenceau de que quería liquidar el asunto lo más pacíficamente posible y sin derramar sangre inútilmente, ha sido sincera.

¡A buena hora!

París 9.—El «Journal» publica una extensa y seria información que su corresponsal en Marruecos ha hecho en la región de Elabarsi, El Koar y Larache hasta cerca de Rabat.

En ella dice que ha observado por todas partes una excitación grandísima y el desarrollo de un movimiento netamente antifrancés y no antieuropeo.

La impresión causada—dice el corresponsal—por la ocupación de Udja ha concluido por borrarse enteramente del espíritu de los indígenas.

Los árabes creen que los franceses son demasiado débiles para atreverse á una más enérgica acción.

Los moros de espíritu serio se dan cuenta de la gravedad del caso; pero poco podrán influir, porque los agitadores han conseguido fanatizar á las masas ignorantes, que quieren ahora vengar la sangre derramada.

Avalancha marroquí

Berlín 9.—Es objeto de grandes comentarios un artículo que ha publicado el *Wor Waerts* con el título de *Avalancha marroquí*.

En él se dice lo siguiente:

«El asunto franco marroquí se desenvuelve conforme al programa habitual de las misiones civilizadoras organizadas por capitalistas.

La población de una ciudad marroquí, desechada por ver aparecer diariamente claros signos precursoros de la dominación económica extranjera, se venga ciegameamente con maneras bárbaras de tales influencias. Los franceses castigan los actos de los marroquíes y corre la sangre.

Cunde por todo el país de Marruecos la ira y se excitan las pasiones.

Ya varias ciudades sometidas al dominio de Francia se ven amenazadas de nuevos asesinatos, que engendrarán nuevas represalias.

Y todo esto agrava la cuestión y la avalancha aumenta, dando á Francia la ocasión deseada de hacer en Marruecos otras conquistas, á pesar del acta de Algeciras y del pretendido éxito obtenido por Alemania.

Nuevo programa

M. Pichon acaba de celebrar una larga conferencia (el telegrama no dice con quien) á propósito de nuevas medidas que Francia y España van á adoptar en Marruecos.

Ambos Gobiernos preparan un detallado programa y otra nota, que será dirigida á las potencias.

El ministro de Marina ha pedido al almirante Phillibert una lista de los marinos que se distinguieron en la defensa de los consulados. En las recompensas llevarán parte los marinos españoles.

Mac-Lean

En una carta de Tetuán, que recibo ahora, me dicen que la kábila de Hmas impone como condición para entregar á Mac-Lean, que sea al gobernador de Tetuán á quien la kábila lo entregue, por inspirarle más confianza.

Esta decisión ha sido comunicada á Fez, esperándose por momentos la respuesta del sultán.

* *

Versión francesa

Un telegrama oficial del almirante Phillibert refiere detalles sobre un reñido ataque de los kabileños el día 7, por la mañana, contra el barrio de los Consulados. ataque que fué rechazado por los marinos franceses y españoles.

Cinco marineros más del *Duchayla* fueron muertos durante el combate.

También tuvieron muertos y heridos los españoles.

Cuatro cruceros azorizados llegaron á las once de la mañana de dicho día, y en tan buena hora, que pudieron poner término al referido ataque de los kabileños, que seguramente no hubieran podido sostener por más tiempo los marinos encargados de defender el aludido barrio.

Otro telegrama del mismo almirante, fechado en la tarde del día 8, dice que

el general Drude, que se hallaba acampado con las fuerzas de su mando en los alrededores de la ciudad, rechazó un vigoroso ataque que contra él hicieron unos cinco ó seis mil jinetes morunos.

El bombardeo de Mazagán

No hay respecto de este particular noticias seguras.

En los centros oficiales se daba ayer por confirmado el hecho, y se añadía que el buque encargado de la operación fué el *Duchayla*, cuyas granadas causaron muchos destrozos y muertes. Telegramas de la Agencia Mencheta dicen que hubo entre los moros 300 bajas.

Ataque á Cabo Juby

Cartas de Mogador anuncian que el 30 de Julio las kábilas comarcanas asaltaron á Cabo Juby, matando á los pocos soldados de la guarnición y apoderándose de los almacenes de víveres. El gobernador huyó en un barco.

Noticias oficiales**Consejo**

Los ministros de Guerra y Marina, apenas el Gobierno tuvo ayer conocimiento de los hechos, se reunieron en Consejo, bajo la presidencia del señor Rodríguez San Pedro, para examinar las noticias recibidas, que consideraron graves. Acto seguido adoptaron algunas medidas de precaución, transmitiéndose después órdenes al capitán general de Sevilla y al del departamento de Cádiz. Entre ellas figura la transmitida á Ceuta para que inmediatamente se dirija un batallón á Casablanca.

Estas se refieren al movimiento y salida de barcos con fuerzas de desembarco, toda vez que la agitación reinante en Larache, Rabat y Mazagán hará aquellas necesarias.

Parece que se ha teleografiado al Ferrol que salga inmediatamente para el estrecho el crucero guardacostas *Numancia*.

Ha salido también para Ceuta otro buque de guerra, cuyo nombre no se cita.

Y para Algeciras ha zarpado de Cartagena el *Lepanto*.

Estos buques permanecerán á la expectativa en aguas del Estrecho.

Dificultad de comunicaciones

En el ministerio de Estado se han recibido también despachos que confirman los sucesos de Casablanca y el ataque de los kabileños al barrio israelita.

Varios hebreos fueron asesinados, y, según parece, el consulado francés fué atacado también por los moros, siendo rechazados, aunque ocasionando algunas bajas entre los soldados franceses.

Este ataque fué el motivo del nuevo bombardeo y desembarco de mayores fuerzas.

Del bombardeo de Mazagán no había por la tarde la noticia oficial que lo confirmase, aunque se cree cierto por el estado de rebelión en que se encontraban los moros.

Las noticias oficiales son muy incompletas y algo confusas, porque no existiendo comunicación directa por cable, las únicas que llegan á Tánger son por referencias de los vapores que hacen la travesía entre ambas ciudades.

El «Daily Telegraph» afirma que las pérdidas sufridas por los moros de Casablanca pasan de mil y que la mayor parte de la ciudad está ardiendo.

Otro periódico inglés dice que la población de Mogador se ha insurreccionado contra el bajá y los europeos.

La especie, según los juicios oficiales, no está confirmada.

No está confirmada todavía.

El ataque al Banco Nacional Marroquí

Telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra comprueban que las kábilas de Casablanca atacaron al Banco Marroquí, llevándose todo el dinero que había, y que se hace subir á 60.000 pesetas.

Añaden que los moros no hicieron ninguna manifestación hostil ante el consulado español.

Las tropas francesas desembarcadas se dice que son varios batallones, parte de los cuales quedaron en la ciudad y otros siguieron en persecución de los ka-

bileños fugitivos por los campos vecinos.

Noticias de Guerra

Es el caso de que sea necesario el envío de soldados españoles á Casablanca, Irán, en primer lugar, los dos regimientos de Infantería que guarnecen á Ceuta, que serán relevados por tropas del campo de Gibraltar.

—No es cierto que la brigada de cazadores que guarnece á Madrid haya recibido orden de estar prevenida para la marcha, en sustitución de las que de Andalucía releven á las tropas que salgan de Ceuta.

—Continúa sin reparar el cable directo á Ceuta, haciéndose el servicio de telegramas por el cañonero «Hernán Cortés».

De Barcelona

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Domingo, 11.

Lo ce las bombas

Vuelve el escepticismo á abatir los espíritus ante las dudas y vacilaciones que se observan en los encargados de formar el proceso de las bombas y castigar á los culpables del terrorismo barcelonés. Ya dicen las autoridades que los hechos que con Rull se relacionan, sólo comprenden de un año á esta parte, y que es forzoso andar con mucho cuidado para no caer en graves errores ó lamentables equivocaciones.

Estas palabras, en boca de los encargados de velar por la seguridad pública, no están del todo mal; pero debe tenerse presente que la opinión ha formado juicio con los elementos que esas mismas autoridades le han facilitado, y desilusionarla, cuando más cerca del desenlace creía estar, es un poco arriesgado y quizá ocasione más de un disgusto.

Dícese que el juez especial señor Ibáñez ha recibido ciertos anónimos que han conseguido debilitar los entusiasmos que por la causa de la verdad y de la justicia mostrara este funcionario del Estado, y hasta hay quien apunta la idea de que vendría volviéndose á encargarse de la instrucción de los sumarios, el famoso juez García Moreno (!!), por ser, dicen, quien primeramente señaló á Rull como uno de los promotores de los atentados terroristas.

Estas son suposiciones y comentarios que sólo á título de información pueden acogerse, pues la prensa los ha callado hasta ahora, á pesar de decirse todo al oído en tertulias y centros de información.

Para los que siguen con interés este proceso, no deja de ser significativo que durante la última semana hayan sido puestos en libertad algunos de los detenidos acusados de complicidad con Rull y se haya levantado la incomunicación á otros de los que más directamente se relacionaron con el exconfidente.

Y es curiosa é interesante la relación que en la cárcel han hecho á un periodista los cómplices de Rull, á quienes, si vamos á dar crédito á sus palabras, envolvió éste en sus productivas maquinaciones con una habilidad y astucia que le pintan de cuerpo entero. Ninguno de los compinches de Rull sabía á ciencia cierta los negocios que debían realizar, pues unas veces eran los carlistas los encomendados á su vigilancia, otras los republicanos, otras los anarquistas, otras la policía misma según fuera la influencia ó el interés que moviera los resortes de esa taifa de explotadores sin conciencia.

Según declaración de uno de los encartados, se ha comprobado plenamente que la cuadrilla de Rull tuvo á su cargo la vigilancia del Palacio de Bellas Artes durante las verbenas de San Juan y San Pedro, como ya dije en una de mis cartas, y este hecho, que parecía increíble, da la pinta de la influencia y crédito que gozaba el exconfidente en ciertos centros, á pesar de los recelos y suspicacias

que desde hace tiempo infundía al gobernador Sr. Ossorio.

Dejemos al tiempo la rectificación ó confirmación de los pesimismos que al principio deo apuntados y que, á fuer de imparcial, he querido recoger hoy, por parecerme lo más saliente de la semana, y esperemos aún que no se defrauden los deseos de Barcelona y aun de España entera, ahora más que nunca interesados en que acabe el estado de intranquilidad y zozobra que aquí se vive.

Yo así lo espero.

Congreso de Sociología

La Comisión ejecutiva del primer Congreso Internacional de Sociología que se celebrará en Barcelona para estudiar las causas que engendran el pauperismo actual, en todos los países y los medios prácticos de corregirlas y evitarlas, ha terminado la redacción del cuestionario.

Entre otros temas de interés, serán objeto de atención preferente, la ración alimenticia mínima del obrero, la mendicidad, el industrialismo y el capitalismo, la concurrencia, la prostitución y las sociedades de resistencia-coaliciones y huelgas.

Rectificación

Por error de pluma, en el despacho dando cuenta del nombramiento de nuevo fiscal de la Audiencia de Palma, se consignó que el nombrado era D. Felipe Santiago Torres, juez del distrito del Centro de Madrid, cuando debió decir D. José Godó, que es á quien se ha designado para esa fiscalía. Conste así.

Crónica local**MEMORANDUM****Para mañana**

Santos del día.—Santos Eusebio y Calixto.

Sol.—Sale á las 5 h. mañana, pónese á las 6 h. 47 m. tarde.

Luna.—Sale á las 10 h. 21 m. noche, pónese á las 10 h. 12 m. noche.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores correos.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde: despachó calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días

El Bien Público de anoche se lamenta y llama la atención del señor Alcalde por varias deficiencias que ha notado respecto á policía urbana.

Dice, que algunos despreocupados vecinos arrojan aguas sucias á las calles; que llegan hasta el las quejas de los vecinos por el estado del empedrado de las mismas; que muchos chiquillos y algunos grandullones se bañan en pleno día en traje de Adán.

Sobre ello llama la atención del señor Alcalde que tan solícito se muestra siempre en pro de cuanto redunde en beneficio de esta ciudad.

Si nosotros fuéramos á ampliar estas denuncias que hace el otro diario sería el cuento de nunca acabar. Basta decir que dentro de pocos días quedará derribada la pared de la única cuesta que hay disponible para bajar al Andén de Levante de este puerto; desde hace un mes hay quien se entretiene en tirar los sillares desde lo alto sin que ningún agente de la tan solícita autoridad local haya dado con el autor ó autores del derribo.

Y lo más gracioso es, que cuando algún concejal llama la atención del solícito alcalde Sr. Mercadal sobre estos particulares, contesta muy serio que está cansado de advertir todas estas cosas á los guardias municipales; como si un alcalde no tuviera mil medios para hacerles cumplir con su deber.

Hay que convenir que si el señor Mercadal continúa al frente de la Alcaldía con tanta solícitud va á convertir esta población en otro paraíso terrenal.

No se cansa **El Bien Público** de repetir que en el paseo de la miranda acude escasisima concurrencia y que con ello se demuestra que no merece dicho paseo las preferencias del público.

Lo que ignora el diario de la calle del Bastión es que el último domingo varias familias tuvieron que retirarse del paseo porque el encargado de las sillas estaba en Alayor con la llave del depósito en el bolsillo y hasta muy tarde no las hubo disponibles.

También ignora que alguien, que tampoco sentirá predilección por tal paseo, se entretuvo estos días en colocar puntas en los bancos de modo que se pudieran pinchar las personas que diariamente acuden allí á tomar el fresco.

Nosotros creemos que el paseo de la Miranda está bien situado y es muy cómodo, en particular durante estos meses calurosos. Ahora el público que lucha con la costumbre establecida de acudir al paseo de la Explanada quizá tarde aún en comprenderlo así.

Teatro de Verano.—En el vapor correo de ayer llegó contratado por la empresa de dicho teatro el muy aplaudido prestidigitador é ilusionista chino Mr. A. Kimotes, el cual debutará hoy, día de moda.

Se celebrarán dos secciones á las nueve y cuarto y diez y cuarto, estrenándose nuevas películas; en dichas secciones tomará también parte la parejita de baile Ramos-Esteve.

El María Teresa.—Terminada la descarga de tablones que trajo para esta plaza, al anocheecer de ayer se hizo á la mar el vapor alemán «María Teresa».

Mutualidad infantil.—Hemos recibido un ejemplar con expresiva dedicatória del folleto que con el título que encabeza estas líneas acaba de publicar nuestro querido amigo el ilustrado escritor mutualista don Victorino Benitez Carreras.

Dada la competencia del autor en este asunto, no dudamos será la obra de gran interés, especialmente para el elemento infantil á quien va dedicada.

Agradecemos al señor Benitez la atención con nosotros tenida, y prometemos ocuparnos de su obra con más espacio, en cuanto nos hayamos hecho cargo de ella con detención.

Casas para obreros.—La Junta local de Reformas sociales de Barcelona, ha presentado al Ayuntamiento de aquella ciudad un proyecto para la construcción de dos mil quinientas casas para obreros.

El Consejo de Instrucción Pública en su sesión última, aprobó la propuesta del señor ministro de la Guerra, para que la composición de Sinésio Delgado «La bandera nacional» premiada en el concurso celebrado por el Gobierno bajo dicho tema, se fije en todas las escuelas y sea leída diariamente.

Esta composición es la que tan severas críticas mereció á raíz de ser premiada.

Marítimas.—El pasado viernes zarpó del puerto de Barcelona para los de Palma y el nuestro el yate de recreo de nacionalidad inglesa *Tolosa*.

—Leemos en «La Publicidad» de Barcelona correspondiente al domingo último, que á mediados de Octubre visitarán aquel puerto varios buques de guerra de la armada de la gran Bretaña, que por aquellas fechas efectuarán prácticas de fuego en el Mediterráneo.

Entre los puertos donde se asegura recalarán figuran los de Alcudia, Pollensa, Palma y el nuestro.

Preso fugado.—Leemos en la prensa de la península que uno de los soldados que ayer debían llegar á esta ciudad para cumplir condena en la penitenciaría militar de Isabel II, fugose de la prisión militar de Valencia en donde estaba preso, valiéndose para ello de una cuerda hecha con sábanas.

El fugitivo no pudo ser habido.

Ascenso.—El sargento de carabineros don Emilio Martí Mari que presta sus servicios en Ciudadela ha sido aprobado para el ascenso á segundo teniente, en los exámenes efectuados en Madrid la pasada semana.

Concurso de ganados.—La Asociación general de ganaderos, en vista del éxito obtenido con el concurso de ganados y maquinaria recientemente celebrado y atendiendo los requerimientos que á diario se le dirigen por los productores españoles, ha tomado el acuerdo de organizar otro concurso nacional de ganados para la primavera de 1908, cuyo programa y reglamento se publicarán en fecha oportuna.

Convocado como ensayo el efectuado el próximo pasado mes de Mayo, á pesar de la importancia que tuvo, tanto por el número como por la calidad de las reses presenta las, tiene el propósito la citada corporación de que el concurso que ha de celebrarse la primavera próxima, sirva de base á los sucesivos nacionales que después se verificarán en Madrid con intervalo de unos cuantos años, á fin de que durante ese tiempo se generalicen los regionales en todas las comarcas y puedan luego concurrir al de Madrid los ejemplares premiados en aquéllos.

De desear sería que las Baleares tuvieran en el próximo concurso digna representación.

Duros falsos.—Según los periódicos de Madrid circulan nuevos duros falsos que llevan las fechas de 1898 y 99.

La acuñación es tan bien hecha que cuesta mucho distinguirlos de los legítimos, lo cual viene á acrecentar los sinsabores del pequeño comercio y del particular, que entre duros falsos, sevillanos, alicantinos, etc. etc., y los ilegítimos de tan perfecta acuñación que es difícil distinguirlos de los legítimos y éstos, se encuentran como en un caos.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Funciones públicas

La festividad del pueblo de San Clemente tendrá lugar el domingo próximo 18 del actual con carreras de caballerías que empezarán á las tres y media de la tarde bajo las reglas que dictará el Concejal que las presida incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalente en metálico.

Mahón 12 Agosto de 1907.—El Alcalde-Presidente, José M.^a Mercadal.

Matadero

Reses sacrificadas el día 12 Agosto 1907
 1 vaca 156 kilos Llumena de don Marcos Montañés (Alayor); 1 ternero 132 idem Juan Mercadal (Alayor); 1 ternera 110 id. est.^a don Francisco Mercadal; 1 ternera 103 id. Binifeilla (Mercadal); 1 ternera 93 id. Biniixa den Sullera; 1 ternera 92 id. Miguel Sureda; 3 carneros 31 id. San Carlos (Mercadal); 1 carnero 8 id. Juan Aliés (San Cristóbal); 2 carneros 33 id. San Antoni; 1 carnero 5 idem Santa Catalina.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

El «Numancia» á Cádiz.—Tropas á Marruecos

Barcelona 13, 4 00.

Hoy es esperado en Cádiz procedente del Ferrol, el crucero acorazado *Numancia*.

Dicho buque se detendrá en aquel puerto al objeto de embarcar algunas fuerzas de desembarco, saliendo inmediatamente para Tánger.

Huelga de telegrafistas

Barcelona 13, 4 15.

Un despacho de Nuevayork notifica que la huelga de telegrafistas va en aumento, siendo ya más de tres mil sólo en la capital, los que han abandonado las oficinas de trabajo.

En Chicago y otras capitales han secundado los telegrafistas á sus compañeros de Nuevayork, extendiéndose de una manera alarmante la huelga por todos los estados de la República.

Una suposición.—Se desmiente el ataque de Tánger.

Barcelona 13, 4 40.

El importante periódico francés «Le Gaulois» en una extensa información que publica, deja entrever la posibilidad de que si la cuestión de Marruecos sigue embrollándose, y las naciones deciden ocupar los puertos marroquíes, Inglaterra se hará cargo de Tánger, mandando al mismo numerosas fuerzas de mar y tierra.

Agrégase que en previsión de lo que pueda ocurrir, ya se están haciendo preparativos en Gibraltar.

Desmientese en absoluto los ataques que á Tánger se decía habían realizado los moros rebeldes.

Al hablar de ellos, refiriáanse siempre á Casablanca y no á Tánger.

Los marinos españoles festejados por su heroísmo.

Barcelona 5 00

Sigue siendo en extremo elogiado el heroísmo de los marinos españoles que desembarcaron del cañonero *Alvaro de Bazán*.

El número de ellos que era de cincuenta realizó verdaderas proezas, dirigiéndose desde el muelle al consulado español en medio de una continuada descarga, logrando ahuyentar á los moros que se habían entregado al saqueo, cometiendo verdaderas atrocidades.

La colonia española en Tánger ha solicitado del cónsul español señor L'avería que vaya á Casablanca y visite al *Alvaro de Bazán* felicitando al comandante y tripulantes y entregarles á la par una crecida suma que se ha recogido por suscripción, para resarcir en algo á los bravos marinos que han sabido con su bravura salvar la vida á muchos de nuestros compatriotas y dejar bien puesto el pabellón español.

Menorquines heroicos.—Valor de unas señoritas.

Barcelona 13, 5 10

Van recibiendo aunque con sumo retraso, detalles de los últimos sucesos de Casablanca.

En la defensa del consulado español en dicha ciudad, contra centenares de moros que lo atacaron, distinguieron en extremo los comerciantes menorquines Moncada y Miguel Moll y otros compatriotas.

Han sido elogiadísimas varias señoritas, las cuales con un valor rayano en la temeridad repartían víveres y municiones, mientras en la calle caía una lluvia de balas que los rebeldes dirigían contra nuestro consulado.

Fiebre amarilla en Cienfuegos.—Macklean fugitivo.—Agitación en las hábilas.

Barcelona 13, 5 30

Comunican de la Habana que en Cienfuegos han ocurrido durante los pasados días diez casos de fiebre amarilla, seguidos la mayoría de defunción.

Casi todos los atacados pertenecen al ejército yanqui.

Un despacho que acaba de recibirse de Tánger, comunica que el caid Macklean ha logrado huir de las huestes del Raisuli que desde hace algunas semanas le retenían prisionero.

Ignórase su paradero, habiendo salido en su persecución gran número de moros rebeldes.

Los soldados del Sultán andan también en su busca para protegerle y salvarle.

En Tafiete reina gran agitación, temiéndose ocurran sucesos de extraordinaria gravedad.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 12 Agosto de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	80'55
Deuda Amortizable 4 por 100	00'00
Acciones f. c. Norte España.	61'95
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante.	85'75
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	22'80
Acciones Banco Hispano Colonial	61'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	100'12
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/4 por 100.	56'10
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100.	103'25
Francos	14'25
Libras	28'75

Mahón 13 Agosto de 1907.

Imprenta de LA VOZ DE MENORCA á cargo de M. Ribé.

LA PELORITANA

Magnesia Efervescente "BRIOSCHI"
DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos--Plaza Principe--Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas--Calle Castillo, 38--Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Principe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero a precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos

Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús

Garnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

Cartas de visita de todas clases

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable a toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Este a, Nueva 10.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios «Rafael Vell» y «Llibertó Vell» de este término municipal.

MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de **ocho meses**.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito **una peseta**.

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia

LIQUIDACION

Por separarse del negocio la Viuda é hijo de Simarro.

9, PLAZA DEL CARMEN, 9.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

ALCALDÍA DE MAHÓN

Los individuos que á continuación se expresan se presentarán en esta Alcaldía desde esta fecha hasta el 20 del corriente mes los días laborables, de 9 á 13, provistos de sus correspondientes pases, para cangearlos con los de segunda reserva:

Don Juan Ferrer Olives; Pedro Gomila Goñalons; Juan Gelabert Vives; Guillermo Orfila Seguí; Javier M.^a Sintés Sancho; Juan Seguí Pons; Domingo Abadía Far; Francisco Febrer Tudurí; Rafael Guzmán Vidal; Bernardo Llopis Taltavull; Bartolomé Olives Carreras; Antonio Pons Tudurí; Miguel Pons Moll; Juan Sintés Pons; Manuel Villena Mezquida; Vicente Pons Pons; Lorenzo Andreu Gomila; Lorenzo Albertí Tudurí; Rafael Barceló Fiol; Antonio Blanc Escrivá; Juan Buils Bagur; Luis Blanco Araujo; Miguel Bosch Marqués; Antonio Carreras Carreras; Bartolomé Castell Juan; Francisco Coll Llopis; Lorenzo Capella Sintés; Juan Estelle Horrach; Victoriano Fernández Bernal; Antonio Goñalons Ramón; Bartolomé Gornés Sintés; Martín Gornés Cachot; Francisco Garriga Orfila; Benito de Dios Gornés; Bernabé García Lorenzo; Juan Gomila Coll; Pedro Goñalons Seguí; Antonio Jaume Ferragut; Bernardo Juanico Ponselí; Antonio Llambías Humbert; Miguel Moll Salleras; Juan Mayrata Villafañez; Antonio Mercadal Manent; Bernardo Meliá Juanico; Juan Mercadal Planell; José Mercadal Pons; Pedro Noguera Clapés; Francisco Orfila Camps; Pedro Olives Carreras; Antonio Olives Pons; Lorenzo Orfila Orfila; Gabriel Pons Pons; Francisco Pons Olives; Rafael Palliser Ponselí; Miguel Parpal Orfila; Miguel Pons Pons; Juan Pons Cardona; Antonio Rotger Truyol; Andrés Riera Febrer; Pablo Rosello Villalonga; Juan Riudavets Serreynat; Antonio Sintés Orfila; Rafael Sintés Olives; Juan

Sintés Vanrell; José Sancho Vidal; Antonio Tudurí Capó; Bartolomé Timoner Fuguet; Gabriel Tudurí Tudurí; José Vinent Sebidell; Rafael Vidal Fedelich; Pedro Vidal Olives.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón á 5 de Agosto de 1907.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

GUITARRAS

Hay dos para vender, de muy buenas voces, á 7 pesetas cada una, y otra por 5 pesetas.

Calle del Comercio, núm. 13.

DEPENDIENTE

En la barbería de Antonio Bosch, Plaza 23, s. necesita uno que sepa su obligación.

PARA VENDER

Lo está la viña conocida por *Jordá*, situada en la primera travesía de la carretera de San Luis.

Informarán en la misma.

Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana». Ronda de San Antonio 70, principal, primero, Barcelona.